Anthropologie et Sociétés



Sélection bibliographique : Ethnicité et état postcolonial en Afrique

Antoine Socpa

Volume 22, Number 1, 1998

Afrique revisitée

URI: https://id.erudit.org/iderudit/015527ar DOI: https://doi.org/10.7202/015527ar

See table of contents

Publisher(s)

Département d'anthropologie de l'Université Laval

ISSN

0702-8997 (print) 1703-7921 (digital)

Explore this journal

Cite this article

Socpa, A. (1998). Sélection bibliographique : Ethnicité et état postcolonial en Afrique. *Anthropologie et Sociétés*, 22(1), 183–194. https://doi.org/10.7202/015527ar

Tous droits réservés ${\mathbb C}\,$ Anthropologie et Sociétés, Université Laval, 1998

This document is protected by copyright law. Use of the services of Érudit (including reproduction) is subject to its terms and conditions, which can be viewed online.

https://apropos.erudit.org/en/users/policy-on-use/



Sélection bibliographique



ETHNICITÉ ET ÉTAT POSTCOLONIAL EN AFRIQUE

Antoine Socpa

La littérature sur ethnicité et État postcolonial est extrêmement dense et diversifiée. La présente liste bibliographique ne saurait donc être exhaustive. Elle en présente simplement quelques travaux importants — à l'état actuel de notre propre recherche documentaire. Notre but est tout simplement de mettre à la disposition du chercheur intéressé par ces questions un outil de travail qui pourrait l'aider à orienter ses lectures ou à initier sa recherche. La littérature présentée ici contient des réflexions théoriques et des études ciblées sur le Cameroun qui est l'objet de notre recherche. Toutefois cette abondante littérature témoigne de l'acuité et de l'importance de la question des identités en Afrique postcoloniale.

Deux sections composent ce document. La première présente les travaux sur l'ethnicité en Afrique tandis que la deuxième introduit le lecteur aux sujets concernant l'État postcolonial. Une note de synthèse les clôture.

Enfin. les titres présentés dans cette liste bibliographique sont une sélection d'une compilation des publications disponibles. Nombre des titres cités proviennent des bases de données de la bibliothèque du Centre d'Études Africaines de Leiden (Pays-Bas). du Centre de Documentation du CODESRIA (Sénégal) et de bibliothèques privées.

Débats généraux et théoriques sur l'ethnicité en Afrique

- ADAM H. et H. GILIOMEE, 1979, Ethnic Power Mobilized. Can South Africa Change? New Haven, Yale University Press.
- AMSELLE J.-L. et E. M'BOKOLO, 1985, Au cœur de l'ethnie : ethnies. tribalisme et État en Afrique. Paris, La Découverte.
- ATKINSON R. R., 1989. « The Evolution of Ethnicity Among the Acholi of Uganda: the Precolonial Phase », *Ethnohistory*, 36, 1: 19-43.
- BACAL A., 1991, Ethnicity in the Social Sciences. Coventry. Center for Research in Ethnic Relations, University of Warwick.

La compilation dont sont extraits les titres présentés ici est l'une des phases d'un travail en cours sur « Multipartisme et ethnicité » sous la supervision du Professeur Peter Geschiere (Department of Anthropology, Leiden University, Pays-Bas) avec le concours de la Fondation Néerlandaise pour le Développement de la Recherche Tropicale (WOTRO) et le Programme de la Recherche Prioritaire (DST/SO).

BANTAN M., 1983, *Racial and Ethnic Competition*. Cambridge, Cambridge University Press.

- ______, 1977, The Idea of Race. Londres, Tavistock.
- Barth F. (dir.), 1976, Ethnic Groups and Boundaries: The Social Organization of Cultural Difference. Londres, George Allen and Unwin.
- BAYART J.-F., 1996, L'illusion identitaire. Paris, Fayard.
- BENTHALL J. et J. KNIGHT, 1993, « Ethnic Alleys and Avenues », *Anthropology Today*, 9, 5: 1-2.
- BENTLEY C., 1987, « Ethnicity and Practise », Comparative Studies in Society and History, 29, 1: 24-55
- BERMAN B. et J. LONSDALE, 1992, Unhappy Valley. Conflict in Kenya and Africa. Vol. 2, Violence and Ethnicity. Londres, James Currey.
- Blacking J., 1983, «The Concept of Identity and Folk Concepts of Self: a Venda Case Study »: 47-65, in A. Jacobson-Widding (dir.), *Identity: Personal and Socio-cultural.* A Symposium. Stockholm, Uppsala Universitet.
- Berry S. S., 1985, Fathers Work for Their Sons: Accumulation, Mobility and Class Formation in an Extended Yoruba Community. Berkeley, University of California Press.
- ———, 1993, No Condition is Permanent. The Social Dynamics of Agrarian in Subsaharian Africa. Madison, The University of Wisconsin Press.
- Brass P., 1976, « Ethnicity and Nationalism Formulation », Ethnicity, 3, Sept.: 225-241.
- ———, 1985, Ethnic Groups and the State. Londres, Grown Helen.
- ———, 1991, Ethnicity and Nationalism. Theory and Comparison. Londres, Sage.
- Brewer M. B. et T. D. Campbell, 1976, Ethnocentrism and Intergroup Attitudes: East Africa Evidence. New York, John Willey.
- Bromley Y. (dir.), 1974, Soviet Ethnology and Anthropology Today. La Haye, Mouton.
- BUNANE C., 1995, Le Rwanda ou le mensonge socio-politique. Yaoundé, Editions du CRAC.
- Cahen M., 1996, « Nationalismes, ethnicités, démocratie : Pour une polémique sérieuse », Histoire et Anthropologie, 13, juillet-décembre : 126-134.
- CHAZAN N., 1986, « Ethnicity in Economic Crisis: Development Strategies and Patterns of Ethnicity in Africa »: 137-158, in D. L. Thompson et D. Ronen (dir.), Ethnicity, Politics and Development. Boulder, Lynne Rienner.
- CHIMHUNDU H., 1992, « Early Missionaries and the Ethnolinguistic Factor During the "invention of tribalism" Zimbabwe », *Journal of African History*, 33, 1: 87-109.
- Chrétien J.-P., 1992, « Le défi de l'intégrisme ethnique dans l'historiographie africaniste. Le cas du Rwanda et du Burundi », *Politique Africaine*, 46 : 71-83.
- CHRÉTIEN J.-P. et G. PRUNIER (dir.), 1989, Les ethnies ont une histoire. Paris, Karthala.
- COHEN A., 1969, Custom and Politics in Urban Africa: a Study of Hausa Migrants in Yoruba Towns. Londres, Routledge et Kegan Paul.
- COHEN A. (dir.), 1974, Urban Ethnicity. Londres, Tavistock.
- COHEN D. et S. M. BURYING, 1992, The Politics of Knowledge and the Sociology of Power in Africa. Berkeley, University of California Press.

- COHEN R., 1978. « Ethnicity: Problem and Focus in Anthropology ». Annual Review of Anthropology, 7: 379-403.
- COHEN R. et J. MIDDELTON (dir.), 1970, From Tribe to Nation in Africa: Studies in Incorporation Processes. New York, Chandler.
- Cross M., 1978, « Colonialism and Ethnicity: a Theory and a Comparative Case Study », *Ethnic and Racial Studies*, 1: 37-59.
- DARBON D. (dir.). 1995. Ethnicité et Nation en Afrique du Sud. Imageries identitaires et enjeux sociaux. Paris, Karthala.
- DESPRES L. A. (dir.), 1975. Ethnicity and Resource Competition in Plural Societies. La Haye, Mouton.
- DIOUF M., 1994, Sénégal: Les ethnies et la Nation. Paris, L'Harmattan.
- ELENGA M.. 1989. Tribalisme et problème national en Afrique noire. Le cas du Kamerun : contribution à l'étude de la question des nationalités et du problème régional. Paris. L'Harmattan.
- ELLER J. D. et M. C. REED, 1993. « The Poverty of Primordialism: the Demystification of Ethnic Attachments », Ethnic and Racial Studies, 16, 2: 183-202.
- EPSTEIN A. L.. 1958. *Politics in an Urban African Community*. Manchester. Manchester University Press.
- -----. 1978, Ethos and Identity: Three Studies in Ethnicity. Londres. Tavistock.
- ERIKSEN T., 1993. Ethnicity and Nationalism: Anthropological Perspectives. Londres. Pluto Press.
- FARDON R., 1987, «African Ethnogenesis: Limits to the Comparability of Ethnic Phenomena»: 168-188, in L. Holy (dir.), Comparative Anthropology. Oxford, Blackwell.
- ———. 1988, Raiders & Refugees. Trends in Chamba Political Development 1750 to 1950. Washington et Londres, Smithsonian Institution Press.
- . 1996, « Destins croisés ». Histoire des identités ethniques et nationales en Afrique de l'Ouest » (Traduit de l'anglais par J. Pascal et L. Daloz). *Politique Africaine*. 61: 75-91.
- GEERTZ C., 1973, « The Integrative Revolution: Primordial Sentiments and Civil Politics in the New States »: 255-310, in C. Geertz (dir.), The Interpretation of Cultures. New York, Harper.
- GLAZER N. et D. P. MOYNIHAN (dir.), 1975, Ethnicity: Theory and Experience. Cambridge, Harvard University Press.
- ———. 1974. « Why Ethnicity? ». Commentary. 58: 33-39.
- GLUCKMAN M., 1960, «Tribalism in Modern British Central Africa »: 251-264, in I. Wallerstein (dir.), Social Change: the Colonial Situation. New York, Wiley.
- GREY R.. 1973. « Determinants of National Identification in Ethiopia ». The African Review. 3. 1: 72-81.
- HAZOUME G. L., 1972, Idéologies tribalistes et Nation en Afrique : Le cas du Dahomey. Paris, Présence africaine.
- HOBSBAWM E. et T. RANGER (dir.), 1983, *The Invention of Tradition*. Cambridge, Cambridge University Press.

HOROWITZ D., 1973, « Direct, Displaced and Cumulative Ethnic Aggression », Comparative Politics. 6. Octobre: 1-16.

- ______, 1985, Ethnic Groups in Conflict. Berkeley, University of California Press.
- ISAACS H. R., 1975, Idols of the Tribe. Group Identity and Political Change. New York, Harper and Row.
- KENGNE POKAM E., 1986, La problématique de l'unité nationale au Cameroun : dichotomie entre discours et pratiques dans un système monolithique. Paris, L'Harmattan.
- KLEIS G.W., 1975, Network and Ethnicity in an Igbo Migrant Community. Ann Arbor, Michigan University Microfilms.
- _______, 1980, « Confrontation and Incorporation : Igbo Ethnicity in Cameroon », African Studies Review, 23, 3 : 89-100.
- KOFELE-KALE N., 1981, Tribesmen and Patriots: Political Culture in a Poly-ethnic African State. Washington (D.C.), University Press of America.
- Kotto E., 1978, L'invention de l'ethnicité. Conférence publique prononcée à l'Université de Paris VII.
- Kuper L., 1974, Race, Class and Power: Ideology and Revolutionary Change in Plural Societies. Londres, Duckworth.
- KASFIR N., 1976, The Shrinking Political Arena: Participation and Ethnicity in Africa Politics, with a case study of Uganda. Berkeley et Londres, University of California Press.
- LANCINE S., 1985, *Tribalisme et Parti Unique en Afrique Noire*. Abidjan, Presse de la Fondation Nationale des Sciences Politiques, Université Nationale de Côte d'Ivoire.
- LARRY D., 1988, Class, Ethnicity and Democracy in Nigeria. The Failure of the First Republic. Syracuse, Syracuse University Press.
- LEMARCHAND R., 1994, Burundi: Ethnocide as Discourse and Practice. Washington and Cambridge, Woodrow Wilson Center Press and Cambridge University Press.
- LENTZ C., 1995, «"Tribalism" and Ethnicity in Africa. A review of four decades of anglophone research », Cahiers des Sciences Humaines, 31, 2: 303-328.
- LONSDALE J., 1977, « When Did the Gusii (or any Other Group) Become a Tribe? », Kenya Historical Review, 5, 1: 122-133.
- _____, 1992, «The Moral Economy of Mau Mau»: 265-468, in B. Berman et J. Lonsdale (dir.), Unhappy Valley, Conflict in Kenya and Africa. Londres, Currey.
- ——, 1995, Moral Ethnicity and Political Tribalism: The Case of the Kikuyu. Duicburg, Paper Wissenchaftliche Tagung Vereinging der Afrikanisten in Deutschland.
- . 1996, « Ethnicité morale et tribalisme politique », Politique Africaine, 61 : 98-115.
- MAFEJE A., 1971, « The Ideology of "Tribalism" », *Journal of Modern Africa Studies*, 9, 2: 253-261.
- MAMDANI M., 1976, Politics and Class Formation in Uganda. New York, Monthly Review.
- MAYER P., 1967, Townsman or Tribesman. Conservatism and the Process of Urbanization in a South African City. Le Cap, Oxford University Press.

- MITCHELL C., 1956. The Kalela Dance: Aspects of Social Relations Among Urban Africans in Northern Rhodesia. Manchester. Manchester University Press.
- . 1969, Social Networks in Urban Situations. Analyses of Personal Relationships in Central African Towns. Manchester, Manchester University Press.
- MOFFA C., 1997, « L'ethnicité en Afrique : l'implosion de la "question nationale" après la décolonisation ». *Politique Africaine*, 66 : 101-114.
- MOYNIHAN D., 1993, Pandaemonium: Ethnicity in International Politics. Oxford, Oxford University Press.
- NICOLAS G., 1973, « Fait ethnique et usages du concept d'ethnie », Cahiers Internationaux de Sociologie, 54 : 5-126.
- ______. 1978. « L'enracinement ethnique de l'islam au sud du sahara : étude comparée », Cahiers d'Études Africaines, 18, 71 : 347-377.
- NKWI P. N. et F. B. NYAMNJOH. 1997. Regional Balance and National Integration in Cameroon. Lessons Learnt and the Uncertain Future. Leiden et Yaoundé. ASC/ICASSRT.
- NKWI P. N. et A. SOCPA, 1997, « Ethnicity and Party Politics in Cameroon: The Politics of Divide and Rule »: 138-148, in P. N. Nkwi et F. B. Nyamnjoh (dir.), Regional Balance and National Integration in Cameroon. Lessons Learnt and the Uncertain Future. Leiden et Yaoundé, ASC/ICASSRT.
- NNOLI O., 1977, « Ethnicity as a Counter Revolutionary Force in Africa », African Review, 7, 3-4: 1-12.
- ______, 1978, Ethnic Politics in Nigeria. Enugu. Fourth Dimension.
- ———, 1993, Dead-end to Nigeria Development. Dakar. CODESRIA.
- OSAGHAE E. E., 1991. « A Re-examination of the Conception of Ethnicity in Africa as an Ideology of Inter-Elite Competition », *African Study Monographs*, 12. 1: 43-61.
- . 1996. Ethnicity, Class and the Struggle for State Power in Liberia. Monograph Series 1/96. Dakar. CODESRIA.
- PARENTI M., 1967, « Ethnic Politics and the Persistence of Ethnic Identification ». American Political Science Review, 61, 4: 717-726.
- Peil M., 1975, « Interethnic contacts in Nigeria cities », Africa, 45, 2: 107-122.
- Posel D., 1983, « Rethinking the "Race-Class" Debate in South African Historiography ». *Social Dynamics*, 9, 1: 50-66.
- Roosens E. E., 1989, Creating Ethnicity: the Process of Ethnogenesis. Newbury Park. Sage.
- ROSH WHITE N., 1978, « Ethnicity. Culture and Cultural Pluralism », Ethnic and Racial Studies, 1, 2: 139-153.
- Schilder K., 1994. Quest for Self Esteem: State, Islam, and Mundang Ethnicity in Northern Cameroon. Leiden, African Studies Center.
- SCHILDER K. et W. M. J. VAN BINSBERGEN, 1993. « Recent Dutch and Belgian Approches to Ethnicity in Africa ». Afrika Focus. 9, 1-2: 3-15.
- Schoffeleers M., 1987, « Ideological Confrontation and the Manipulation of Oral History: a Zambesian Case », *History in Africa*, 14: 123-137.

Scott G. M., 1990, « A Resynthesis of the Primordial and Circumstantial Approaches to Ethnic Group Solidarity: Towards an Explanatory Model », *Ethnic and Racial Studies*, 13, 1: 148-171.

- SMOCK A. C., 1971, *Ibo Politics : the Role of Ethnic Unions in Eastern Nigeria*. Cambridge, Harvard University Press.
- Sollors W. (dir.), 1989, The Invention of Ethnicity. Londres, Oxford University Press.
- STACK J., 1984, Ethnic Identities in a Transnational World. Westport, Greenwood Press.
- ———, 1986, The Primordial Challenge: Ethnicity in the Contemporary World. Westport, Greenwood Press.
- THOMPSON B. et D. RONEOU (dir.), 1986, Ethnicity, Politics and Development. Boulder, Lynne Riener.
- TONKIN E., M. McDonald et M. Chapman (dir.), 1989, *History and Ethnicity*. Londres, Routledge.
- VAIL L. (dir.), 1989, The Creation of Tribalism in Southern Africa. Londres, Currey.
- VAN BINSBERGEN W. M. J., 1985, « From Tribe to Ethnicity in Western Zambia: the Unit of Study as an Ideological Problem »: 181-238, in W. M. J. Van Binsbergen et P. Geschiere (dir.), Old Modes of Production and Capitalist Encroachment. Londres et Boston, Kegan Paul International.
- ______, 1992, Tears of rain: Ethnicity and History in Central Western Zambia. Londres, Kegan Paul.
- , 1993, « Kazanga Ethnicité en Afrique entre État et Tradition », *Afrika Focus*, 9, 1-2 : 16-41.
- VAN DEN BERGHE P., 1981, The Ethnic Phenomenon. New York, Elsevier.
- WALLERSTEIN I., 1960, Ethnicity and National Integration in West Africa », Cahiers d'études Africaines, 1, 3: 129-139.
- WALLMAN S., 1979, Ethnicity at Work. Londres, Tavistock.
- WILLIAM A. S. et P. S. ELLIOT (dir.), Strangers in African Societies. Berkeley et Los Angeles, University of California Press.
- YELVINGTON K., 1991, « Ethnicity as Practice? A Comment on Bentley », Comparative Studies in Society and History, 33, 1: 158-168.

Synthèse des discussions théoriques sur l'ethnicité

Depuis la fin des années 1960, les débats théoriques sur l'ethnicité ont beaucoup évolué. Ils sont alimentés par les approches « primordialiste » (voir Geertz 1973, Isaacs 1975, Van Den Berghe 1981, etc.), « constructiviste » (Epstein 1958, 1978; Barth 1976, Hobsbawm et Ranger 1983, Amselle et M'bokolo 1985, Vail 1989, etc.) et « néo » ou « postconstructiviste » (Van Binsbergen 1992 et 1993, Lonsdale 1992 et 1996, Schilder 1994, etc.). Les tenants de l'approche primordialiste soutiennent que le tribalisme est un élément congénital, voire sociobiologique (Van den Berghe 1981) et que sa manifestation actuelle n'est qu'une résurgence de ce comportement irrationnel. Les critiques formulées contre cette théorie insistent sur le fait que la conscience ethnique est une pure construction idéologique et même politique (Vail 1989). Pour le cas de l'Afrique, des auteurs comme Amselle et M'bokolo (1985) soutiennent que les ethnies africaines sont une pure « création

coloniale ». Des approches plus récentes néo- ou postconstructivistes signalent que même les thèses de la construction et de la manipulation politique des ethnies, que ce soit pendant la période coloniale ou postcoloniale (État moderne), n'expliquent pas clairement pourquoi les constructions ethniques ont une force de persuasion illimitée sur les populations. Dans cette nouvelle mouvance théorique, Lemarchand (1994) pense que la force destructrice de l'ethnicité — qu'il nomme Ethnocide — lui est conférée dans et par le discours, aussitôt mis en pratique. La violence ethnique est un « mode de discours et un mode d'action politique ». Dans le cas burundais qu'il étudie. Lemarchand (1994 : xii) propose d'analyser « le discours politique comme un système de définitions possibles des moi-ethniques et comment, à travers les techniques discursives, l'ethnicité est transformée, mobilisée, et finalement incorporée dans l'horreur et dans l'irrationalité de la violence génocidaire ». Pour sa part, Lonsdale (1995, voir aussi 1996 pour la version française) propose de prendre en compte les contenus moraux des discours sur l'ethnicité et de distinguer l'ethnicité morale du tribalisme politique.

Travaux sur l'État postcolonial en Afrique

- ABERNETHY D. B., 1969, The Political Dilemma of Popular Education: An African Case. Stanford, Stanford University Press.
- AMSELLE J.-L., 1992, « La corruption et le clientélisme au Mali et en Europe de l'Est : quelques points de comparaison ». Cahiers d'Études Africaines. 32, 128 : 629-642.
- Anderson B., 1983, Imagined Communities. Reflections on the Origin and Spread of Nationalism. Londres et New York, Verso.
- Anyang N. P., 1988, Afrique: la longue marche vers la démocratie. État autoritaire et résistance populaire. Paris, l'Harmattan.
- APPADURAI A., 1996, « Modernity at Large. Cultural Dimensions of Globalization ». *Publics Worlds.* Vol. 1., Minneapolis et Londres, University of Minnesota Press.
- APPIAH KWAME A., 1992. In My Father's House. Africa in the Philosophy of culture. New York et Oxford, Oxford university Press.
- APTER E. D. et C. G. ROSBERG (dir.), 1994. Political Development and the New Realism in Sub-Saharan Africa. Charlottesville et Londres, University Press of Virginia.
- BADIE B., 1984, « Le développement politique ». Paris, Economica.
- _______. 1992, L'État importé en Afrique. Essai sur l'occidentalisation de l'ordre politique. Paris, Fayard.
- Balibar É., 1992. Les frontières de la démocratie. Paris. La Découverte.
- BANGOURA D., 1996, « État et sécurité ». Politique Africaine, 61 : 39-53.
- BAYART J.-F., 1974, « Les catégories dirigeantes au Cameroun », Revue Française d'Études Politiques Africaines, 9, 105 : 66-90.
- ———. 1978. « Régime de parti unique et systèmes d'égalité et de domination au Cameroun : esquisse », Cahiers d'Études Africaines, 18. 69-70 : 5-35.
- ______. 1979, L'État au Cameroun. Paris. Presses de la Fondation Nationale des Sciences Politiques.

- ______, 1983, « La revanche des sociétés africaines », *Politique Africaine*, 11 : 95-128.
- , 1983, « Les sociétés africaines face à l'État », Pouvoirs, 25 : 23-39.
- _____, 1989, L'État en Afrique. La politique du ventre. Paris, Fayard.
- ——, 1991, « La problématique de la démocratie en Afrique noire. La Baule, et puis après », *Politique Africaine*, 43 : 5-20.
- BAYART J.-F. (dir.), 1993, Religion et modernité politique : Dieu pour tous et chacun pour soi. Paris. Les Éditions internationales.
- ———, 1996, La greffe de l'État. Paris, Karthala.
- BAYART J.-F., C. TOULABOR et A. MBEMBE, 1992, La politique par le bas en Afrique Noire. Contribution à la problématique de la démocratie. Paris, Karthala.
- BAYART J.-F., S. Ellis et B. Hibou, 1997, La criminalisation de l'État. Bruxelles, Éditions Complexes.
- BEEK W. E. A. Van, 1986, «L'État ce n'est pas nous : Cultural Proletarization in Cameroon », Cahiers CEDAF-ASDOC-Studies, 2-4 : 65-87.
- BEN ARROUS M., 1996, L'État, ses dissidences et leurs territoires. La géographie par le bas en Afrique. Document de travail 3/96, Dakar, CODESRIA.
- BERMAN B. et J. LONSDALE, 1992, Unhappy Valley. Conflict in Kenya and Africa. Vol. 1, State and Class. Londres, James Currey.
- BOISMENU G., P. HAMEL et G. LABICA (dir.), 1992, Les formes modernes de la démocratie. Montréal, Presses de l'Université de Montréal.
- Buijtenhuijs R., 1993, La conférence nationale souveraine du Tchad: un essai d'histoire immédiate. Paris, Karthala.
- CARTWRIGHT J., 1983, Political Leadership in Africa. Londres et Camberra, Croom Helm.
- CHABAL P. (dir.), 1986, *Reflections on the Limit of Power*. Cambridge, Cambridge University Press.
- Champaud J. 1977, « Afrique Noire. Pouvoir central, pouvoirs locaux et développement au Cameroun »: 153-165 in C. Bataillon (dir.), État, pouvoir et espace dans le Tiers-Monde. Paris. Presses Universitaires de France.
- Chapelle J., 1980, Le peuple tchadien: ses racines et sa vie quotidienne et ses combats. Paris, L'Harmattan et Agence de Coopération Culturelle et Technique.
- CHATTERJEE P., 1993, The Nation and Its Fragments. Colonial and Poscolonial Histories. Princeton, Princeton University Press.
- ______, 1997, Our Modernity. Dakar, SEPHIS-CODESRIA. Conférence nº1.
- CHAZAN N. et R. MORTIMER, 1992, *Politics and Society in Contemporary Africa*. Boulder, Lynne Rienner.
- CHRÉTIEN J. P., 1991, « Les racines de la violence contemporaine en Afrique », *Politique Africaine*, nº 42 : 15-27.
- COLEMAN J. S., 1985, Nigeria: Background to Nationalism. Berkeley, University of California Press.
- CONAC G. (dir.), 1993, L'Afrique en transition vers le pluralisme politique. Paris, Economica.

- COULON C. et D. C. MARTIN, 1991, Les Afriques politiques. Paris. La Découverte.
- COPANS J., 1990. La longue marche de la modernité africaine. Savoir, intellectuels, démocratie. Paris, Karthala.
- DARBON D., 1990, « L'État prédateur ». Politique Africaine, 39. Septembre : 37-45.
- DERRICK J., 1992, « Cameroon : one Party, Many Parties and the State », Africa Insight, 22, 3: 165-177.
- EBOUSSI BOULAGA F., 1993. Les conférences nationales en Afrique. Une affaire à suivre. Paris, Karthala.
- ELA J. M., 1990. Quand l'État pénètre en brousse... Les ripostes paysannes à la crise. Paris. L'Harmattan.
- ELLIS S. (dir.), 1995, L'Afrique maintenant. Paris, Karthala.
- ETOUNGA MANGUELE D., 1985, Cent ans d'aliénation. Paris, Éditions Silex.
- EYINGA A., 1978, Introduction à la politique camerounaise. Paris. Éditions Anthropos.
- ———. 1978, Mandat d'arrêt pour cause d'élections. De la démocratie au Cameroun (1970-1978). Paris, L'Harmattan.
- Fogui J. P., 1990, L'intégration politique au Cameroun. Une analyse Centre-Périphérie. Paris, LGDJ.
- FRIEDMAN J., 1994. Cultural Identity and Global Process. Londres. Sage Publications.
- GESCHIERE P., 1997. The Modernity of Witchcraft. Politics and the Occult in Postcolonial Africa. Charlottesville et Londres, University Press of Virginia.
- GESCHIERE P. et P. KONINGS (dir.), 1993, Itinéraires d'accumulation au Cameroun / Pathways of accumulation in Cameroon. Paris, Karthala.
- GONIDEC P. F., 1995, « La crise africaine. La crise de l'État », Afrique 2000. 20 : 15-25.
- GUYER J. J., 1981, « The depression and the administration in South-Central Cameroon ». *African Economic History*. 10: 67-79.
- HABERSON J. W., D. ROTHSCHILD et N. CHAZAN (dir.). 1994. Civil Society and the State in Africa. Boulder, Lynne Rienner.
- HIBOU B.. 1996. L'Afrique est-elle protectionniste? Les chemins buissoniers de la libéralisation extérieure. Paris. Karthala.
- Hugon P., 1968. Analyse du sous-développement en Afrique : l'exemple de l'économie du Cameroun. Paris, Presses Universitaires de France.
- HYDEN G. et M. BRATTON, 1992, Governance and Politics in Africa. Boulder, Lynne Rienner.
- ———. 1992. Gouverner l'Afrique. Vers un partage des rôles. Paris. Nouveaux Horizons.
- JEWSIEWICKI B., 1993, Naître et mourir au Zaïre. Un demi-siècle de vie d'histoire au quotidien. Paris, Karthala.
- Jewsiewicki B. et H. Moniot (dir.), 1988, Dialoguer avec le léopard? Pratiques, savoirs et actes du peuple face au politique en Afrique noire contemporaine. Paris, L'Harmattan.
- JOHNSON W. R., 1970. The Cameroon Federation: Political Integration in a Fragmentary Society. Princeton, Princeton University Press.

KONINGS P., 1997, « The Anglophone Problem in Cameroon », *Journal of Modern African Studies*, 35, 2: 207-229.

- LAVROFF D. G., 1978, Aux urnes l'Afrique : Élections et pouvoir en Afrique Noire. Paris, Édition A. Pedonne.
- LEVINE V. T., 1964, *The Cameroons: from Mandate to Independence*. Berkeley et Los Angeles, University of California Press.
- LE Roy É., 1996, « L'odyssée de l'État », Politique Africaine, 61, mars : 51-65.
- MAGNANT J.-F., 1991, « Tchad : crise de l'État ou crise de gouvernement ? » : 173-203, in J.-F. Médard (dir.), États d'Afrique Noire : Formation, mécanismes et crise. Paris, Karthala.
- MANDANI M., 1996, Citizen and Subject: Contemporary Africa and the Legacy of Late Colonialism. Londres, James Currey.
- MBEMBE A., M. DIOUF et M. FOTE, 1996, « L'état civil de l'État en Afrique », Démocraties Africaines, 8, novembre-décembre : 8-14.
- MBEMBE A., 1986, « Pouvoir des morts et langage des vivants : les errances de la mémoire nationaliste au Cameroun », *Politique Africaine*, 22 : 37-72.
- _____, 1990, « Pouvoir, violence et accumulation », Politique Africaine, 39, septembre.
- ______, 1990, L'État patrimonialisé, Politique Africaine, 39 : 25-36.
- ______, 1991, « Désordres, résistances et productivité », *Politique Africaine*, 42, juin.
- _____, 1992, « Traditions de l'autoritarisme et problèmes de gouvernement en Afrique », Afrique et développement, 17, 1.
- _____, 1992, « Provisional Notes on the Postcolony », Africa, 62, 1:3-37.
- ———, 1993, « Crise de légitimité, restauration autoritaire et déliquensce de l'Etat » : 345-374, in P. Geschiere et P. Konings (dir.), *Itinéraires d'accumulation au Cameroun / Pathways of Accumulation in Cameroon*. Paris, Karthala.
- ______, 1996, « La "chose" et ses doubles dans la caricature camerounaise », Cahiers d'Études Africaines, 141-142, XXXVI-1-2 : 143-170.
- MÉDARD J.-F. (dir.), 1991, États d'Afrique Noire: Formation, mécanismes et crise. Paris, Karthala.
- Mongo B., 1993, La France contre l'Afrique. Retour au Cameroun. Paris, La Découverte.
- MUDIMBE V. Y., 1988, The Invention of Africa. Gnosis, Philosophy and the Order of Knowledge. Bloomington et Indianapolis, Indiana University Press.
- _____, 1994, *The Idea of Africa*. Bloomington et Indianapolis, Indiana University Press.
- MUDIMBE V. Y. (dir.), 1992, The Surreptitious Speech. Présence Africaine and the Politics of Otherness 1947-1987. Chicago et Londres, The University of Chicago Press.
- NGAYAP P. F., 1983, Cameroun, qui gouverne? De Ahidjo à Biya: l'héritage et l'enjeu. Paris, L'Harmattan.
- Nwosu H. N., 1976, « The Concept of Nationalism and Rigth of Self-Determination : Cameroon as a Case Study », *African Quarterly*, 16, 2 : 1-26.
- OLORUNSOLA V. (dir.), 1972, The Politics of Subnationalism in Africa. Garden City, Anchor.

- O'MEARA D., 1983, Volkskapitalisme: Class. Capital and Ideology in the Department of Afrikaner Nationalism. 1943-1948. Cambridge. Cambridge University Press.
- OSAGHAE E. (dir.), 1994, Between State and Civil Society in Africa. Dakar, CODESRIA.
- PAMBOU T., 1982, Essai sur l'État africain post-colonial. Paris, L.G.D.J.
- REY P.-P., 1971, Colonialisme, néo-colonialisme et transition au capitalisme. Paris, Maspéro.
- RICHARD J., 1977, Radical Nationalism in Cameroon. Social Origins of the UPC (Union des Populations du Cameroun) rebellion. Oxford. Clarendon Press.
- RUPNICK J. (dir.), 1995, Le déchirement des nations. Paris. Seuil.
- ROTHSCHILD D. et V. OLORUNSOLA (dir.), 1983, State Versus Ethnic Claims: African Policy Dilemmas. Boulder, Westview Press.
- SCHAZBERG M. G. et I. W. ZARTMAN (dir.), *The Political Economy of Cameroon*. Baltimore, John Hopkins University Press.
- STARK F. M., 1976, « Federalism in Cameroon: the Shadow and the Reality ». Canadian Journal of African Studies, 10, 3: 423-442.
- TABUWE A., 1980, The One-Party System and the African Traditional Institutions. Yaoundé, SOPECAM.
- TSHIYEMBE M., 1990, L'État post-colonial, facteur d'insécurité en Afrique. Paris, Présence Africaine.
- . 1997, « L'État multinational ou l'État multi-ethnique : nouvel acteur de la coopération internationale », *Politique Africaine*, 66 : 140-145.
- WEISSMAN F., 1993, Élection présidentielle de 1992 au Congo. Entreprise politique et mobilisation électorale. Bordeaux, Centre d'Études d'Afrique Noire.
- Young C., 1994, *The African Colonial State in Comparative Perspective*. New Haven et Londres, Yale University Press.
- Young M. C., 1986, « Nationalism, Ethnicity, and Class in Africa: a Retrospective ». Cahiers d'Études Africaines, 26, 103: 421-495.
- ZOLBERG A. R., 1963, « Mass Parties and National Integration: The Case of the Ivory Coast », Journal of Politics, 25, février: 36-48.

Synopsis des discussions générales sur l'État postcolonial en Afrique

L'État est trop souvent assimilé, comme le fait remarquer Magnant. à la vie politique ou à la classe politique. En parcourant la littérature disponible, on est frappé par les analyses que les différents auteurs font sur le comportement de l'État africain postcolonial : sa nature, ses fonctions, ses rapports avec la société civile (Eghosa Osaghae 1994, Chazan et al. 1992, etc.). Depuis la fin des années 1980, les processus de transition démocratique ont inauguré ouvertement une partie de bras de fer entre la société civile et l'État. La littérature des années 1990 confirme que l'espace du pouvoir demeure encore un réfectoire (politique du ventre selon Bayart 1989); seulement, à la différence de la période du parti unique pendant laquelle la majorité y avait accès, seule la clientèle électorale et tribale a désormais droit aux privilèges de l'État devenu plus que jamais prédateur (Darbon 1990).

À la faveur des processus de transition démocratique, l'État postcolonial est en danger de mort. Il est menacé d'éclatement (déchirements ethniques, mouvements séparatistes) et est renié par ses sujets, lesquels l'ont traîné (ou plutôt ses dirigeants) bien des fois au tribunal populaire qu'ont constitué les conférences nationales (Eboussi Boulaga 1993, Buijtenhuijs 1993). Pour se défendre, l'État postcolonial, fidèle à sa devancière, utilise la violence et la brimade comme modes privilégiés de restauration de son autorité (Mbembe 1993). Le recours à un vocabulaire de violence dans la littérature récente traduit le divorce entre cet État jadis envié (« besoin d'État » voir Politique Africaine nº 61, Mars 1996) et la société. Des questions fusent sur la nature de cet État importé (Badie 1992) de l'Occident ou placardé en greffe (Bayart 1996 pour une critique de la thèse de l'État importé) sur les structures politiques autochtones d'Afrique dont l'acclimatation serait difficile sous les tropiques. De sa représentation initiale comme État développeur, il devient successivement un État sous-développeur, patrimonial et même néo-patrimonial (Médard 1990 et 1991), prédateur, vandale, sadique, cynique, brut et même brutal (le pouvoir à l'état brut selon Mbembe) ou tout simplement criminel (Bayart, Ellis et Hibou 1997). Que faire de cet État (soupconné d'être d'origine allochtone aux réalités africaines) ou plutôt de ses dirigeants ? Faut-il jeter à la poubelle cette « absurdité » (Weissman 1993) qu'est l'État africain postcolonial? Et si oui le remplacer par quoi?

> Antoine Socpa Research School CNWS Leiden University P. O. Box 9515 2300 RA Leiden Pays-Bas